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「富嶽三十六景　東海道品川御殿山の不二」
作者：歌川広重

　東海道に面した御殿山には、将軍家の品川
御殿が置かれ、その後桜の植樹が行われ、富
士と桜が一緒に楽しめる名所となった。多く
の人が桜と富士を一度に楽しもうと集まり、
敷物を広げて宴を催す人、扇を広げて舞う人
たち、子供を背に花見を楽しむ夫婦など、今
も変わらない風景が描かれている。
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「緩速ろ過池調整室」外観を見学

センター入り口にある市内最古の水道管など

施設見学会
旧浄水場と水運用一括
管理を見学
　2月 23 日、「第 33 回施設見学会」を開催。会
員企業・団体から 43 名が参加し、神奈川県横
須賀市の「逸見総合管理センター」を見学した。

（ルポ　14 頁）

関東全水道人囲碁大会
　2月 25 日、東京千代田区の日本棋院で「第 42 回関東全水道人囲
碁大会」を開催、58 人の水道人が腕を競った。各組優勝者は以下
の通り。
　　　［Ａ組］藤木一到氏（メタウォーター㈱）
　　　［Ｂ組］長内　晃氏（千葉県OB）
　　　［Ｃ組］山本克己氏（東京水道サービス㈱）
　　　［Ｄ組］伊藤仁四郎氏（神奈川県内広域水道企業団）

上･工･下水道関係政府予算（案） 
を聞く会
　1月 27 日、東京・新宿区のグランドヒル市ヶ谷で平成 29
年度「上・工・下水道関係政府予算案を聞く会」を開催、会
員各社約 60 人が集まる中、厚生労働省、経済産業省、国土
交通省の予算案の説明が行われた。テーマ、講師は以下の通り。
� （役職は当時のもの）
講師　｢水道関係予算案｣
　　　　��小柳隆一氏／厚生労働省医薬 ･生活衛生局生活衛生

･食品安全部水道課課長補佐
　　　｢工業用水関連政府予算案｣
　　　　��山本健一氏／経済産業省経済産業政策局地域経済産

業グループ地域産業基盤整備課工業用水道計画官
　　　｢下水道事業予算案｣
　　　　��岸田秀氏／国土交通省水管理 ･国土保全局下水道部

下水道事業課課長補佐

1

01グラビア_p01.indd   1 2017/04/21   10:08:08



News Flash
2017年度ミス日本『水の天使』が決定
1月 23日に 2017年度ミス日本グランプリ決定
コンテストが行われ、2017年度『水の天使』に
宮﨑あずささん (21) が選ばれた。

2 月 2日には宮﨑さんが事務所を訪れた

理事会・各種委員会
■第155回理事会

3 月 7 日、「第 155 回理事会」を開催し、平成
29年度事業計画 (案 )及び平成29年度予算 (案 )
等を審議

■第 61回企画委員会（ 2月 8日）

平成29年度事業計画（案）について審議

■第 74回予算委員会（ 2月 17 日）

平成 29 年度事業計画（案）及び収支予
算（案）について審議

■第157回広報宣伝委員会（ 3月15日）

京都水道展の実施報告及び高松水道展
について審議

シリーズ
水を支えた施設をたずねて

（本文 18頁）

シリーズ

水道道路さんぽ道
（本文 20頁）

青下ダム（宮城県仙台市）� 資料提供：仙台市水道局 東京水道道路―井の頭通り―（東京都）

2
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3

　日本水道工業団体連合会の会員の皆様におかれては、国民の健康で文化的な生活やその
経済活動を支える社会基盤施設として不可欠な簡易水道の維持・発展にご協力くださり、
また当協議会の活動もご支援ご協力を賜っており、この場を借りて心から厚く御礼申し上
げます。
　さて、わが国の簡易水道は、農山漁村を中心とした人口密度の低い中山間地における公
衆衛生の向上や生活水準の改善に大きく寄与しており、今日の高い水道普及率の達成に果
たしてきた役割は極めて多大であると考えております。
　そうした農山漁村、中山間地は多彩な豊かさに満ちた魅力あふれる地域ばかりですが、
社会インフラに関しては都市部に比べ条件不利地域であり、人口減少や高齢化が全国に先
駆けて顕在化しつつあることから、住民の生活の安全・安心への不安が高まるなど厳しい
現実に直面しています。今なお水道の恩恵から取り残され、不安定な飲料水源に頼らざる
を得ない地域があり、また、簡易水道が整備されている地域においても管路の布設効率が
極めて悪く、地震など自然災害などに備えた強靱な施設構築、老朽施設の更新・耐震化に
必要な投資財源となる料金収入も都市部を上回る過疎化の進展により減少するなど、小規
模水道の存続に大変危機感を感じております。
　平成 28 年 11 月にとりまとめられた厚生科学審議会生活環境水道部会水道事業の維持・
向上に関する専門委員会の ｢国民生活を支える水道事業の基盤強化等に向けて講ずべき施
策について｣ では、簡易水道を含めた小規模水道事業者の急激な経営状況の悪化、職員数
が少ないために地震・豪雨等の災害等に自力で対処することが極めて厳しい状況を指摘さ
れておりますが、まさに簡易水道や飲料用水供給施設を営む小規模自治体は財政基盤、組
織体制が脆弱であり、財政的・人的困難に直面しております。
　水道法改正案が閣議決定され、国会に提出されました。今後、適切な資産管理や広域連
携、官民連携などの推進が求められるところです。貴連合会の会員の皆さまには、前述の
簡易水道を含めた小規模水道事業者の実情を踏まえた民間企業ならではの創意工夫、技術
ノウハウを今後ともご提供いただくとともに、次の世代に安全で安心した水供給を引き継
げるよう、引き続きご尽力賜りますよう、ご支援ご協力をお願い申し上げます。当協議会
としても貴連合会をはじめ国、地方公共団体など関係者と連携を図りながら、持続可能な
簡易水道の確立に向けて邁進する所存です。

持続可能な
簡易水道の確立に向けて

巻  頭  言

全国簡易水道協議会　
会長　山崎　一雄
（北海道 京極町長）
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水団連　第 131 号　　　　トピックス

１．はじめに
　平成 29 年 1 月 13 日に横浜市開港記念会館
にて、横浜市環境創造局、水道局、横浜水ビ
ジネス協議会の三者が、「グローバル時代に
おける上下水道を考える」をテーマにシンポ
ジウムを開催した。両局の職員、同協議会の
会員企業、市民等、合計約 360 名が集まり、
講演及びパネルディスカッションが展開され
た。事務局を務めた一人として、この成功を
振り返りたい。

２．着想
　着想は、平成 28 年 5 月に我が国を代表す
る水環境問題の専門家であるグローバル
ウォータ・ジャパンの吉村和就代表と筆者と
が Facebook で友達になったことに遡る。横
浜市で平成 26 年度及び 27 年度に下水道の国
際活動を担当し、平成 27 年度からは外部か
らの刺激を得られるよう横浜市下水道研修会
を開催していた（P.6 表）ことから、吉村代
表とのつながりを活かしたいと思った。横浜
市水道局が吉村代表を招聘して職員研修を開
催したことがあると知り、水道と下水道とが
一体となって、関係者を巻き込んだイベント
ができないか考えるようになった。

３．企画・調整
　近代上下水道発祥の地である横浜市におい
て、歴史及び下水道魂を大事にする職員と一
緒に仕事をしていると、下水道の国際とは、
国際貢献・水ビジネス展開だけでないことに
気付かされる。明治初期の衛生対策、下水道
ストック形成における先進国との技術交流、
国際標準型アセットマネジメントの推進にも
つながっている。そこで、イベントのテーマ
については、上下水道事業における国際の意
義を含め、幅広に設定しようと関係者で議論
した。
　横浜市下水道部局が市民を巻き込んで開催
したシンポジウムは、直近では、平成 25 年
3 月の横浜市下水処理開始 50 周年記念シン
ポジウムがある。平成 6年度から 15 年度ま
では、毎年度、横浜市下水道局が市民フォー
ラム「都市と水環境」を開催していたようだ。
1000 人近くが集まり、著名人も登壇する立
派な内容であった。インフラが管理の時代を
迎えているからこそ、広報が大切であり、人・
カネの制約下でも注力すべきであろう。その
ような思いがあり、両局の職員、民間企業だ
けでなく、市民等も対象とするシンポジウム
を開催することとした。上下水道が国際とい
う文脈で語られることにより、あらためて上

吉田　敏章
前　横浜市環境創造局下水道計画調整部
下水道事業マネジメント課　担当課長

（現　独立行政法人国際協力機構インフラ技術業務部
有償技術審査室　主任調査役）

横浜市上下水道シンポジウムの成功
～水道・下水道、事業者・市民、国内・国際のクロスロードを振り返る～

トピックス
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横浜市上下水道シンポジウムの成功

下水道の価値が伝わることを狙った。
　シンポジウムで話をいただくメンバーは、
最高を目指し、そして、実現した。講演は、
吉村代表、厚生労働省水道課の松田室長、国
土交通省下水道部の加藤課長にしていただ
き、パネルディスカッションは、東京大学大
学院工学系研究科の滝沢教授にコーディネー
ターを務めていただけることとなった。
　場所は、今年、開館 100 周年を迎える横浜
市開港記念会館。収容可能な 400 名近くが集
まるよう、PRに努めた。記者発表以外に、ウェ
ブサイトの開設、ポスター（図）の作成・掲
示、リーフレットの作成・配布及び報道機関
への周知依頼等を行った。司会は、一般向け
イベントという大義があり、ミス日本「水の
天使」須藤さんに依頼した。

　以上の企画・調整は、横浜市環境創造局の
下水道事業マネジメント課の職員、国際を担
当する下水道事業推進課の折居課長、水道局
の国際事業課の工藤課長たちが建設的な議論
をしながら進めることができた。吉村代表に
は、何度も相談にのっていただき、滝沢教授
には、パネルディスカッションの事前打合せ
に丁寧に対応いただいた。関係者の連携、強
い協力が、今回の成功の鍵であった。

４．開催当日
　開会前には、控室で講師・コーディネー
ター・パネリストによる打合せをし、最終の
諸確認を行った。講堂の隣の 1号室では、横
浜市上下水道事業を紹介する展示会を開催し
ていた。講堂を見ると、ほぼ満席であり、参
加者は男性が多く、年齢層は若干高めの印象
を受けた。
　横浜市水環境事業キャラクター「かばのだ
いちゃん」及び横浜市水道局キャラクター「は
まピョン」が壇上にあらわれ、須藤さんの司
会のもと、平原横浜市副市長が開会挨拶を
行った。その後、国際的な水ビジネス市場と
勝てる日本の戦略、我が国の水道、下水道の
国際的な取組みについて講演が行われた。パ
ネルディスカッションでは、横浜市水道局、
環境創造局、横浜水ビジネス協議会の会員企
業（横浜ウォーター株式会社、JFE エンジ
ニアリング株式会社）からの情報提供の後、
内容が豊富で、有益なディスカッションが展
開された。フロアからは、二方から質問があっ
た（注：事務局の仕込みではない）。閉会挨拶
は、横浜市水道局の山隈局長が行った（写真）。図　PRポスター
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水団連　第 131 号　　　　トピックス

５．おわりに
　横浜市の上下水道事業体、民間企業、市民
等というステークホルダーで、グローバル時

代における上下水道について考えることがで
きた。参加者は、とりわけ、横浜のユニーク
さ及び海外と日本との関係について多くを学
ぶことができたであろう。確実に、職員の人
材育成、市民への広報に貢献できた。
　我が国の政令市の約半数は、上下水道局と
いう組織で上下水道を運営している。下水道
局を含む 3局が再編されてできた横浜市環境
創造局は、水道局と意識的に連携を進めるべ
きであろう。国際、広報以外に、経営、アセッ
トマネジメントが重要度の高い分野と考えられ
る。横浜市上下水道のさらなる発展を祈念する。

（本文中の役職は当時のもの）

表　横浜市下水道研修会

写真　開催状況
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より伝える広報へ　日本水道協会の広報活動

１．水道事業における広報の重要性
　我が国の水道事業は、人口減少社会の到来
に伴う料金収入の減少、老朽化施設の更新、
耐震化などの様々な課題を抱えています。こ
うした水道事業が直面している数多くの課題
を解決するためには、国民の水道への正しい
理解と協力が必要不可欠であり、そのために、
今まで以上に効果的な方法で国民にしっかり
伝える広報が必要になっているように感じます。
　このような水道を取り巻く状況をふまえ、
日本水道協会では、平成 26 年度から水道の
スポット広報を実施しました。
　本稿では、直近の平成 28 年度の実施状況
とその反応を中心に紹介します。

２．平成28年度スポット広報
　日々何気なく享受している安全な日本の水
道は「国民共有の財産」であり、同時に水道
事業の抱える「施設の更新」「耐震化」とい
う課題が「国民全体の問題」であるというこ
とを、改めて多くの人に意識してもらうこと
を目的に、『みんなで考えたいね、日本の「水
道水」。』をキャッチコピーに、平成 28 年 11
月に開催した本協会の全国会議にあわせて水
道のスポット広報を実施しました（平成 26、

27 年度も同時期に実施）。
　この広報内容については、本協会広報専門
委員会でもご審議いただき、委員のご意見も
反映しながら作成しました。
　

（1）ポスター広報
○実施概要
　平成 26、27 年度のスポット広報では新聞
紙面、ショッピングセンターでのポスター掲
出を中心に展開しました。特に、ショッピン
グセンター用に、訪れるファミリー層を意識
しマンガを用いたポスターは、掲出を見た人
が投稿したツイッターをきっかけに SNS

（ソーシャルネットワーキングサービス） を
中心に大きな話題としていただきました。
　平成 28 年度も SNS 等のインターネットで
の拡散を期待し、普通の女子高生に、あえて
水道事業の抱える課題を長いセリフで語らせ
ることで、ギャップを感じてもらい、見た人
の印象に残るような、また、第三者に伝えたく
なるような要素を沢山盛り込み作成しました。
　内容は、施設の更新と耐震化の必要性を訴
求し、さらに、平成 28 年熊本地震の後とい
うこともあり、地震に耐えうる「強靱な水道」
にしていく必要があることを強調しました。

公益社団法人日本水道協会調査部調査課広報係長
大澤　理恵

より伝える広報へ
　日本水道協会の広報活動

情報ファイル❶

04情報ファイル01_p07.indd   7 2017/04/21   10:09:23



8

水団連　第 131 号　　　　情報ファイル①

　また、このスポット広報では、水道事業者
が自ら発信しにくい水道事業が抱えるネガ
ティブな面を代わりに発信することも、本協
会の重要な役割であると考え、「施設の更新・
耐震化には莫大な費用がかかる」、「このまま
では安全な水が供給できなくなる」こと等も
訴求しています。
　
　掲出場所は、昨年度までと同様にショッピ
ングセンターとするとともに、より多くの層
へ訴求することを目的に駅でも行いました

（写真 1）。

○実施後の反応
　掲出直後から、たくさんのネットニュース
で取り上げていただき、掲出開始から１週間
ほどで約 30 のサイトで、このポスターを紹
介していただきました。
　同時にツイッターでも話題になり、２千件
以上のツイートがありました。特に、平成
28 年度は、多くのフォロワーを抱えるネッ
トニュースサイトの公式アカウントからのツ
イートが多数あり、ツイッター分析サイトに
よると 228 万回以上、このポスターに関する

ツイートがブラウザで表示されたという結果
も出ました。
　インターネットを通して、実際にポスター
をご覧いただけない方々にも広く見てもらう
ことができたと考えます。
　

（2）こども水道新聞
○実施概要
　将来を担う子どもたちに、水道に関心を
持って、正しく理解してもらうことを目的に、

「こども水道新聞」を作成し、平成 26 年度よ
り全国会議開催都市の小学生に配布していま
す。平成 28 年度も同様に京都市（平成 28 年
度全国会議開催都市）の水道を紹介する新聞
を作成し（写真 2）、京都市内小学生約 7 万
人に配布しました。

写真１　平成 28年度スポット広報実施の様子 写真２　平成 28年度　こども水道新聞
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より伝える広報へ　日本水道協会の広報活動

　内容は、水道ができるまでの過程を子ども
自らが取材する記事やクイズ形式で水道に関
わる仕事を推理するゲームなど、子どもが楽
しみながら水道について学ぶことができるよ
う、さらに、備蓄水の活用方法等も紹介し、
家に持ち帰った後、保護者の方が見ても興味
を持ってもらえるよう工夫をしました。
　
○配布後の反応
　配布後、市内小学校教職員に対するアン
ケートでは、「子ども達が調べていく（体験型）
という編集がよかった」、「写真や図、マンガ
などがたくさん盛り込まれ、とても読みやす
かった」、「色々な豆知識が載っており、子ど
も達の知識欲を刺激してよかった」などのご
意見をいただきました。
　以上のように、平成 28 年度スポット広報
は２種類の広報を行いました。それぞれ、訴
える相手を意識し表現方法を変えることで、
効果的な広報が行えたと考えます。
　

３．今後の水道広報のあり方
　これからの水道事業は、今まで以上に、国
民と一緒にその将来を考えていく必要がある
と感じます。そのために、広報は非常に重要
な役割を担っています。しかし、水道事業の
広報は、直接収益に結びつかず、その効果が
数字で見えにくいという課題があります。そ
のような状況の中で、最近では、事業体独自の

創意工夫を凝らした広報や近隣の事業体との
連携広報など、限られたリソースで、より効
果的な手法に取り組む事例も増えてきました。
　本協会でも、水道事業者の広報活動をサ
ポートすべく、水道 PR パッケージの作成、
ホームページ上で広報に関する情報提供や水
道週間に関するアンケートの実施（水道協会
雑誌 10 月号に掲載予定）などの活動を行っ
ています。今後も、水道事業の課題解決に向
けて、国民の水道事業への関心・理解を促す
広報活動等を行っていきたいと考えています。

平成 28年度のスポット広報ポスター
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水団連　第 131 号　　　　情報ファイル②

時はまさに、マンホール蓋ブーム！！
　この原稿を書いている日に、マンホール
カードの記事がYahoo ！ニュースのトップ
記事になりました。このようなことは数年前
までは想像できなかったことであり、時はま
さに「マンホール蓋ブーム！」といっても過
言ではないのかもしれません。実際、3年前
までは年間 10 件程度であったマンホール蓋
に関するメディア露出数も現在では 500 件以
上になっています。これは様々な事象や想い
が相乗的に絡み合って起こっていることだと
は思いますが、下水道広報プラットホーム（略
称：GKP）が『マンホール蓋を活用した下
水道広報戦略』を実施していることも、少な
からず影響を与えていると思います。今回は
GKP の企画運営委員として「マンホールサ
ミット」と「マンホールカード」のリーダー
を務める立場で、これまで進めて来ている『マ
ンホール蓋を活用した下水道広報戦略』につ
いて紹介させていただきたいと思います。

ＧＫＰのマンホール蓋を活用した広報戦略
最初は自己分析結果を受け入れることから
　下水道に対して国民の方々が持っている印
象は「汚い」「臭い」「不衛生」などネガティ

ブなイメージです。このイメージを払拭し、
GKPの目指す「国民に下水道の良好なイメー
ジが拡がった状態にする」を実現させるには、
最初にこれを真摯に受け止める必要がありま
した。現状とのギャップを正確に把握しなけ
れば、効果的な広報施策はできないと考えた
からです。次にギャップを埋める手持ち武器
を整理しました。「処理場」「管路」「マンホー
ル」これらでは、いずれも市民感覚的には幅
広い層に「楽しい」と思っていただくのは難
しいと判断しました。ここで浮上したのがデ
ザインマンホール蓋の活用です。
日本のマンホール蓋は世界に誇れる文化物
　日本は、こんな小さな島国なのに現在でも
約 1,700 もの自治体があります。マンホール
蓋は、その自治体別にデザインが違い、しか
も、直径約 60㎝の共通フレームに、その土
地に縁のあるデザインが描かれています。大
阪市なら大阪城、横浜市ならベイブリッジと
いった感じです。これらは日本人の「繊細さ」
や「丁寧さ」が約 40 年の歳月を掛けて生み
出しており、海外では、既に日本の文化とし
てブログや SNS等で紹介されています。
マンホール蓋を活用した広報戦略
　GKPとしては、当面、マンホール蓋の「楽

下水道広報プラットホーム　企画運営委員
山田　秀人

（所属：日之出水道機器㈱）

マンホール蓋を活用した下水道広報
戦略について

情報ファイル❷

05情報ファイル02_p10.indd   10 2017/04/21   10:10:25



11

マンホール蓋を活用した下水道広報戦略について

しさ」を国民の皆様に伝えることに注力する
こととしました。これにより、マンホール蓋
を楽しみ、やがて好きになっていただければ、
きっと探究心が芽生え、自発的に下水道のこ
とを知っていただけると考えたからです。そ
のための施策が「マンホールサミット」と「マ
ンホールカード」です。

マンホールサミット
マンホールサミットとは？
　マンホール蓋の「楽しさ」をイベントとい
う形で国民の皆様に伝えることを目的とした
広報施策です。2014 年 3 月に東京（秋葉原）
で開催してから現在までに 6回開催していま
す。イベントのメインはリレートークで、
ジャーナリスト、写真家、アナウンサー、国、
自治体、企業、ファンなど、様々な立場の人
が熱くマンホール蓋への愛を語るイベントで
す。また、マンホールサミットはリレートー
クとセットで必ず「マンホール蓋の実物展示
会」と「マンホールグッズの販売会」が行わ
れます。販売会ではコースターやストラップ、
Tシャツなどのグッズの他、大人気のマン
ホールどら焼き等も販売しています。直近で
は、今年の 1月に埼玉県（川越市）で開催し
3,000 人の方が来場され大盛況に終わってい
ます。

マンホールカード
マンホールカードとは？
　マンホール蓋の「楽しさ」をグッズという
形で国民の方々に伝えることを目的とした広
報施策です。位置付けとしては「我街のマン

ホール蓋を紹介するパンフレット」としてお
り、導入自治体の下水道関連施設や観光案内
所に足を運んでいただくことでのみ入手する

マンホールサミット（今日から君もマンホーラー！）

マンホールサミット 販売会

マンホールどら焼き
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水団連　第 131 号　　　　情報ファイル②

マンホールカード（宮城県東松島市）

ことができます。カードは 1人 1枚手渡しが
原則で「無料」です。カード表面は、マンホー
ル蓋の写真とその位置座標が入っており、裏
面にはデザインの由来が書かれています。ま
た、日本を 9ブロックに分けてベース色を設
定してあるのも特徴です。昨年 4月から導入

しており、現在までに 170 種類 60 万枚発行
しています。
集めて『楽しい』に拘り抜いたコレクション
カード
　マンホールカードは「コレクションカード」
でもあります。切手やコインと同じようにコ
レクターが集めて「楽しい」を感じることを
大切にしてあり、次の 2点には特に拘って設
計してあります。一つ目は「統一感」です。
全国どの自治体で入手しても同じ品質、寸法、
文体など同シリーズの統一感を重視していま
す。二つ目は「連番」です。コレクションと
いえばアルバムに順番に並べて入れることが
重要です。実はマンホールカードには、全種
コンプリートするだけでなく、コレクターが

マンホールカード 広報ツール【第１～４弾 共通】
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マンホール蓋を活用した下水道広報戦略について

マンホールカードに興味津々
（マンホールサミット会場）

好きに集めても連番化される仕組みが組み込
んであります。このことは基本的には非公開
とし、コレクターが集めながら発見する楽し
みとしても残してあります。
シティプロモーションの「ファーストスイッ
チ」として進化
　マンホールカードは「取りに来る人の 6割
は県外から来る」というデータがあります。
コレクターは、カード取得後に表記された位
置座標を頼りに実際のマンホール蓋を観に行
くことが多く、現物を撮影し SNS 等にアッ
プするというのが一番多いパターンとなって
います。最近では、この動きを把握した上で、
配布場所とマンホール蓋（実物）の設置位置
を意図的に離し、その導線となる場所でカー
ドを使ったサービスを展開する自治体が増え
てきています。商店街で買い物しカードを見
せると割り引かれたり、居酒屋で生ビールが
１杯無料になったり、美術館の入館料が割り
引かれたり……このようにマンホールカード
を単なる下水道広報アイテムとしてではな
く、シティプロモーションの「ファーストス
イッチ」として活用したいと考え、街全体を

活性化させるツールとして導入を考える自治
体が増えてきています。マンホールカードが
話題となっているのは、この点が時勢（地方
創生）とマッチしていることも大きいと感じ
ています。

今、感じていること
　今回の『マンホール蓋を活用した下水道広
報』は、最初に自己分析を行い、結果を真摯
に受け止め、その上で全ての判断基準を「国
民は楽しいと感じるか？」で判断しているこ
とが非常に大きいと感じています。市民が楽
しみ「笑顔」になることは、制作側も「笑顔」
になる。この当たり前に思えることを実直丁
寧に進めてきたことが、結果的に短期間で今
のマンホールブームを起こせている大きな要
因だと思います。話題になったことで、今後、
注目も大きくなると予測されますが、驕らず
に、これまでの姿勢を維持し、ＧＫＰらしく
下水道界皆で着実に前進して行くことが、結
果的には下水道全体の良好なイメージ定着へ
の近道だと思っています。
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水運用一括管理と災害対策
　2 月 27 日、第 33 回施設見学会が行われ、
神奈川県横須賀市の「逸見総合管理センター」
を見学した。会員企業・団体から43名が参加。
この日は寒冷前線が通過した影響で強風とな
り、強い雨が降るなかでの視察となった。
　「逸見総合管理センター」は市内の配水コ
ントロール（取水から蛇口までの一括管理）
や、災害時における災害対策基地などの役割
をもつ施設。以前は「逸見浄水場」として稼
働していたが、施設の老朽化や原水水質の変
化などにより、平成 19（2007）年 4 月に半
原水源地（神奈川県愛川町）での取水を休止、
平成 27（2015）年 2月に廃止となった。
　参加者はまず、同センターの歴史や役割に
ついての解説映像を視聴し、その後、管理室
や屋外施設などを視察した。
　「中央管理室」では、市内全域の浄水場、
配水池及びポンプ所を制御・監視しており、
災害などで施設が破損し大量の漏水があった
場合も、すぐに発見できる。「水質分析室」
では、大腸菌、金属、有機物、放射性物質な

逸見総合管理センター（旧逸見浄水場）
旧浄水場と水運用一括管理を見学

ル ポ ①
第33回施設見学会

門には「逸見浄水場」の名が残っていた

センター内のホールで映像を視聴

中央管理室を見学
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第 33 回施設見学会

ど 150 を超える項目を検査して、水質管理を
している。

歴史を物語る旧逸見浄水場
　旧逸見浄水場は旧横須賀軍港半原系統とし
て明治 45（1912）年に着工し、大正 7（1918）
年に通水が開始され、大正 10（1921）年に
全施設が完成した。敷地面積が 116,000m2、
1 日 2 万m3 の浄水処理能力があった。
　逸見総合管理センター（旧逸見浄水場）に
は歴史を物語る貴重な施設や機材が数多く残
されている。「ベンチュリーメーター室」「緩
速ろ過池調整室」「配水池入口」は平成 17
（2005）年 7月に国の登録有形文化財（建造物）
に登録されている。
　「ベンチュリーメーター室」はイギリス製
のベンチュリーメーター（流量計）が設置さ
れた平屋建ての施設。竣工当時のままの計器

が設置されており、また、床下には大正時代
からの配管が残っている。
　「緩速ろ過池調整室」は 4棟あり、どれも
建設当初の姿を保持している。平屋建てで、
建設当時のモダンな佇まいを残していた。
　「配水池入口」は緩速ろ過池調施室同様に
セセッション（ウィーン分離派）様式のデザ
インで統一されている建物。現在も配水池は
稼働しているため、外観のみの見学となった。
　見学会終了後、仁井専務理事は「暴風雨の
中の見学となったが、逆に記憶に残る見学会
となった。今後の仕事に活かせてもらえれば」
と述べた。

（日本水道新聞社　本間大樹）

ベンチュリーメーター室（左）と室内のベンチュリー計（右）

モダンなたたずまいの「緩速ろ過池調整室」（左）と「配水池入口」（右）
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熱気にあふれるスタジアム
　下水道界冬の恒例イベントの下水道職員健
康駅伝大会が 2 月 4 日、横浜市の日産スタジ
アムで開かれました。31 回目となる大会に
は全国津々浦々から下水道に携わる人たちが
集結。参加チームは昨年より約 70 チームと
大幅増のエントリーとなり、過去最多となる
453 チーム。もちろんスタンドにはランナー
以上に力の入った応援の方々も大挙し、スタ
ジアム全体が熱気にあふれていました。
　当日は気温も上がり、ランナーはもちろん、
応援する方々にも、（ビール片手に？）応援
日和となりました。

　駅伝の走行距離は今年も例年同様 1 万
1,300 ｍ（第１区：3,300 ｍ 第２区：1,600 ｍ 
第３区：1,600 ｍ、第４区：1,600 ｍ 第５区：
3,200 ｍ）。第 4 区は 1,200m と 400m に分け
ることができ、400m は 50 歳以上男性また
は女性が走ることができます。

450人超ものランナーが一斉に
　開会式では水の天使や全国各地から集まっ
たマスコットたちが会場を沸かせます。開会
式終了後、スタート地点には続々とランナー
たちが集まりました。第 1 区は最長の 3,300
ｍとあってエース級のランナーが勢ぞろい。

過去最多の453チームが参戦
第31回下水道職員健康駅伝大会 
in 日産スタジアム

スタート前の記念撮影

ル ポ ②

GESUIDOEKIDENGESUIDOEKIDEN
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第 31 回下水道職員健康駅伝大会 in 日産スタジアム

先頭は昨年の1~10位のチーム、いわゆるシー
ドチームが陣取ります。このまま走るのかな
と思いきや、第１区走者のみの記念撮影が行
われました。敵味方に分かれる前に、まずは

「健康」のための楽しく走る気持ちを思い出
し、緊張をほぐします。
　スタートは午後 1 時ちょうど。号砲ととも
に 450 人超ものランナーが一斉にスタートし
ました。
　駅伝大会に華を飾るべく、水の天使チーム
が今年も参戦、今年の水の天使の宮﨑あずさ
さんをはじめ、2014 年度の臼田美咲さん、
2016 年度の須藤櫻子さんが参加し、この強

豪ランナーのなか、可憐に駆け抜けました。

2年ぶりに川崎市に栄冠
　さて、抜きつ抜かれつの激戦を制したのは
川崎市上下水道局の「カッピー君」。2 年ぶ
り 3 回目の優勝となりました。タイムは 39
分 39 秒と、唯一 39 分台で全 11.3km のコー
スを走りきりました。昨年たった 1 秒差で 2
位となった「東京都・本局（ギカン坊）チー
ム」は今年も健闘したものの、昨年と同じく
2 位という結果に。3 位は福岡市の「福岡市
　走らんか！」、4 位は優勝常連チームの名
古屋市上下水道局「金鯱」、5 位には国土交
通省下水道部の「国交省チーム実践！」が輝
きました。
　競技後に行われた閉会式では、上位 10 チー
ムを表彰したほか、仮装賞、ブービー賞、ま
た、今年の特別賞としてＧＪ賞（女性たちで
結成されたチームのなかで、最も優秀な成績
を収めたチームに授与）、マスターズ賞など
の表彰が行われました。
　順位や昨年のタイムを目標にするのも、参
加しての楽しみの一つですが、「風を切って
走る」だけでも気持ちのいい、また全国の仲
間と交流できるとても有意義な大会だと感じ
ました。チームや応援する方々と一丸になっ
て頑張れるのも、この大会の醍醐味です。年々
参加チームが増えてきています。来年も一緒
に走り抜けましょう。

　（日本水道新聞社　本間大樹）

第 31回大会順位結果

マスコットたちが会場を盛り上げる 優勝した川崎市「カッピー君」への表彰

順位結果

優勝 川崎市
上下水道局 カッピー君 0:39:39

2 位 東京都
下水道局本局

本局（ギカン坊）
チーム 0:40:18

3 位 福岡市 「福岡市　
走らんか！」 0:40:24

4 位 名古屋市
上下水道局 金鯱 0:40:34

5 位 国土交通省
下水道部

国交省
チーム実践！ 0:40:52

6 位 東京都下水道
サービス㈱

スーパー
ＴＧＳ 0:40:56

7 位
一般社団法人
日本下水道施設
業協会

GSK エース① 0:41:16

8 位 横須賀市
上下水道局 アクアン A 0:41:22

9 位 横浜市
環境創造局

かばの
だいちゃん 0:41:27

10 位 さいたま市 さいたま市
Ｓチーム 0:42:03

07ルポ2_p16.indd   17 2017/04/19   17:03:01
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水団連　第 131 号　　　　シリーズ　水を支えた施設を訪ねて

仙台市水道の始まり

　仙台市の水道は、大正 12（1923）年に名
取川水系広瀬川支流の大倉川の表流水を水源
に、中原浄水場や荒巻配水所などを建設し、
市内へ配水したのが始まり。明治時代にコレ
ラが流行した際、近代的な水道への要望が高
まったことが背景にあった。しかし、その 2
年後には創設当初予想していた配水量の 2倍
もの水が使用されたため、第一次拡張事業の
実施を急がなければならなかった。この第一

次拡張事業のための水源が青下川だった。

失業救済事業としても

　青下ダムは仙台市を二分して流れる広瀬川
の上流・青下川を堰き止めて造った貯水池で、
上水道専用の玉石張り重力式コンクリートダ
ム。昭和 6（1931）年から昭和 9（1934）年
にかけて建設されたもので、段々式の 3つの
ダムからなっている。下流から第一ダム・第
二ダム・第三ダムと呼ばれ、３つのダムが同

■完　　　成　　昭和 9年
■有効貯水量　　49万 8,800㎥（第一～第三）

宮城県仙台市

 DATA　　青下ダム（第一、第二、第三）

水 を支えた施設を訪ねて
玉石張り重力式コンクリートダム

青下ダム（第一、第二、第三）
64

写真−１ 青下第一ダム

仙台市

宮城県

岩手県秋田県

山形県

福島県
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青下ダム／宮城県仙台市

時進行で工事が行われた。
　堤体に敷き詰められている玉石などは、近
くにある大倉川から索道（空中に架設した鋼
索に運搬器を取りつけ、人や荷物を運搬する
装置）で運び、セメントなどは仙山鉄道によ
り熊ケ根駅経由で運んだ。
　当時は大不況の時代で仙台市にも失業者が
あふれていたが、同ダムは失業救済事業も兼
ねていたため、延べ 46 万 7,000 人余の労働
者が従事し、3年間かけて造られた。
　その後、5次にわたる拡張事業が行われ、

地震などの多くの災害を乗り越えて、脈々と
受け継がれている。

災害を乗り越え

　青下第一ダムから第三ダムまでの３つのダ
ムを合計した有効貯水量は 49 万 8,800㎥で、
第一ダムに設置されている取水塔から一日
11,750㎥が中原浄水場まで水管橋や隧道を通
して送られている。現在も市民の暮らしを支
える生活用水を供給し続けている。
　平成 11 年 7 月には、段々式の 3つダムを
はじめ、仙台市の 11 の水道施設が国の文化
財に登録されている。

写真−３ 青下第一ダム築造工事（当時）

写真− 2 青下第三ダム 写真−４ 建設当初の青下ダム旧管理事務所

写真−５ 春の第一ダムの湖面（ダム天端から）
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水団連　第 131 号　　　　水道道路さんぽ道

井の頭通りの始まり
　井の頭通りは、ＪＲ渋谷駅前から伸び、武
蔵野市の境浄水場を過ぎたあたりまでの延長
約 16 ｋｍの道路。このうち世田谷区の和田
堀給水所から境浄水場までの約 11 ｋｍが通
称：東京水道道路と呼ばれる都道である。　
　明治 31（1898）年 12 月、東京に近代水道
が通水した。それは、給水人口 150 万人、日

量 16 万 7,000㎥で計画されたもので、この創
設には約８年の歳月を要した。しかしながら、
この工事中にも東京の都市化は進み、人口の
増加もあり需要量が増大、生活用水の確保も
困難な状況にあった。そんなことから当初の
計画は二度にわたり見直しが行われ、明治
44（1911）年、給水人口 200 万人、日量 24
万㎥の近代水道が完成した。
　その後も東京の
発展は続き水道の
拡 張 が 求 め ら れ
た。そこで、大正
元（1912）年、既
設と合わせ給水人
口 200 万人、日量
48 万㎥を給水目

①東京水道道路
－井の頭通り－

案内図 「井の頭街道」碑

境浄水場横付近。浄水場に沿う歩道は石垣で車道より 1～ 2メートル高くなっている

水
道 道

路

さ
ん
ぽ
道
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①東京水道道路－井の頭通り－

標とする「第一水道拡張事業」が始まること
になる。それは、東京の水道にとって最初の
拡張事業であった。
　その基本的な事業方針は、① 1,200 万トンの
貯水が可能な村山貯水池を築造する②水路は、
蒸発や浸透を防ぐため暗渠または隧道にする③
境浄水場の新設および境・和田堀間に導水渠と
配水管を布設する――というものであった。
　この拡張事業は、大正 2（1913）年度に工
事が着手された。第一次世界大戦や関東大震
災の影響を受けたものの、24 年の歳月をか
けて、昭和 11（1936）年度に完成した。
　この事業において、境浄水場から和田堀給
水所の間に導水渠と送水渠の 2 条の暗渠が布
設された。それが工事完了後の昭和 12（1937）
年 9 月に道路として、その一部の区間が供用
された。通称「東京水道道路」と呼ばれる「井
の頭通り」の始まりである。

　

「東京水道道路」から「井の頭通り」へ
　井の頭通りは当初、和田堀近くの甲州街道
から吉祥寺駅までの間の約 6 ｋｍ余のみが供
用されていて、その先、境浄水場までは、遊
歩道としてのみ利用されていた。やがて残り
の区間も歩車道のある道路として徐々に整備
が進められ、平成 6（1994）年になって吉祥
寺駅前から境浄水場までが開通。これにより
五日市街道と甲州街道が結ばれ、東京西部へ
の重要な放射幹線道路として現在に至るまで
活用されている。
　和泉調圧水槽脇には「井の頭街道」碑（近
衛文麿 書、昭和 13 年 10 月設置）がある。
当時の首相近衛文麿公は、移り住んだばかり
の杉並区荻窪の私邸「荻

てき

外
がい

荘
そう

」から千代田区
麹町の首相官邸への往復に、供用間もないこ
の道路を利用していたという。そんなことか
らか近衛文麿公に当時、無名であった道路（通
称：東京水道道路）の命名を依頼したという
のだ。公は「井の頭街道」と命名し、その揮
毫を杉並区に贈った。なお、道路名は、その
後、「井の頭街道

4 4

」から「井の頭通り
4 4

」に変っ
ている。

（文章・図協力：東京都水道局 OB　山田弘氏）

永福町駅すぐ手前には、
「荒玉水道」という交差
点がある。荒玉水道道路
には、水道施設を守るた
めに車両制限（4ｔ）の
看板が、交差点の四隅に
設置されていた

境浄水場正門

施設の更新工事中の和田堀給水所
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水団連　第 131 号　　　　時流れ、水の流れに

水団連との出会い

　「水団連」の機関誌へのお話をいただき大
変嬉しく思いました。しかし、大変申し訳な
いのですが、当初「スイダンレン」がいかな
る団体であるのか、まったくわかっていませ
んでした。そこで「スイダンレン」の漢字表
記を教えていただきましたが、「水団」まで
見て、即座に浮かんだのはスイトン（水団）
でした。腹が減っていたこともあったので
しょうが、それにしても失礼にもほどがあり
ますね。
　ところで、その「水団」ですが、文献で確
認できるのは室町時代で、「異制庭

てい

訓
きん

往
おう

来
らい

」
という書物には「点心」として「水団」があ
げられていますが、その内容はわかりません。
同じ室町時代の 1603 年頃に長崎で出版され
た、ポルトガル語で日本語を解説した「日

にっ

葡
ぽ

辞
じ

書
しょ

」には、「Suiton　ある種の料理」と表
記されるだけで何もわかりません。

江戸期の「水団」

　時代は下がって、1837（天保八）年に出版
された、三都（江戸・京・大阪）の風俗など

を記した一種の百科事典「守
もり

貞
さだ

謾
まん

稿
こう

」の
「心
ところてん

太売り」の条に、三都ともに夏に売ると
あり、今日のように涼を求める食べ物だった
ことがわかります。京・大阪では心太を晒し
たものを「水

すい

飩
とん

」といい、心太が一つ一文に
対して水飩は二文とあります。砂糖をかけて
食べました。一方江戸では、うどん粉を丸め
て味噌汁で煮たものを水飩とも言ったようで
すが、これは私たちが知るスイトンのようで
す。しかし、「守貞謾稿」では、もともと水
で団子を冷やしたものを水飩だと言い、世に
いう「冷やし白玉」が水飩に近いとします。
つまり、江戸後期の「水団」は「白玉団子」
のようで、私たちの食べた温かいスイトンと
は別物ですが、汁の中に団子状のものがある
という点では一致しています。また、「水飩」
と「水団」の表記は異なりますが、同じ意味
と捉えていいかと思います。それでも、団子
以外の具材がどうだったのか、さっぱりわか
りません

心太と寒天

　「心太」は、芥
から

子
し

醤油で食べるのが一般的
ですが、京・大阪では黒蜜をかけて食べてい

第 1回「水にまつわる話」
垣下　嘉徳

神奈川県立相模原青陵高校　教諭
1990 年代後半に面白マンホール蓋を見つけてから、その虜に。自他ともに
認める「マンホール蓋研究家」で、テレビ、ラジオにも多く出演し、その
魅力を発信している。
著書に「路上の芸術―マンホールの考察、およびその蓋の鑑賞」（2005 年
に新風舎より刊行。2015 年にホビージャパンより復刻版発刊）があり、ま
た「デザインマンホール大図鑑」（グラフィック社）の監修をしている。

時流れ、水の流れに
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第 1回　水にまつわる話

るようです、江戸の昔から。「葛きり」を黒
蜜でというのは知っていますが、心太は知り
ませんでした。この心太の原料であるテング
サが、正倉院に保管されている木簡に、御

みけつ

食
国
くに

から送られたとあります。「節料」つまり、
季節の行事に用いるものとして、御食国であ
る若狭国や志摩国などから送られました。そ
のテングサを煮詰めて食べることが、何処か
ら来たのかはよくわかっていません。しかし、
その煮詰めたテングサから寒天を作ったのは
日本のようです。江戸初期に、偶然京都伏見
で凍結乾燥した寒天を得て心太を作ったとこ
ろ、テングサから直に作ったものよりおいし
かったので、明から来日して萬福寺を創建し
た隠元禅師に、試食してもらいました。禅師
は大変喜ばれ、「寒天」と命名したと言います。
それが、江戸後期に信州に製法が伝わり、今
日では寒天の産地となりました。

つらく得がたい思い

　どうもスイトンには、よいイメージがあり
ません。戦中・戦後の食糧難の時代に腹を満
たしただけで、どうしても「美味くない」も
のの代名詞になっています。朝鮮戦争の頃に
生まれた筆者にとっては、経済苦に伴う食糧
難でした。スイトンの他には、細

こま

切
ぎ

れのサツ

マイモの間に、すまなさそうに漂う米粒の
入った芋粥が主食でした。それでも、この厳
しい時代を、必死に戦い抜いた両親の愛情と、
学校給食のお陰もあって今日「マンホール蓋
研究家」との肩書を持つ迄になりました。もっ
とも、同級生から「お前は、タダ食いや」と
給食費を支払うことができないことをなじら
れ、実に悔しい思いをしたこともありました。
今考えても、なぜ彼がそのことを知っていた
のか全くわかりません。仏に誓って、その嫌
な奴をいじめたことは一度もありません。記
憶がありません。大怪我のために働きに行け
ない父を抱え、幼い弟の世話をしながら内職
仕事に励む母の奮闘はありましたが、払えま
せんでした。半世紀以上も昔のことですが、
今でもしっかりと覚えています。
　そんな貧しく苦しい子供時代を過ごしたの
が、神戸でした。震災による痛手もあります
が、それでも日本を代表するエキゾチックな
町です。港町・国際都市・異人館等々華やか
なイメージがありますが、それとは正反対の
地域で、数々の得難い経験を積んできました。
この連載では、経済大国日本の、神戸という
都会の片隅での、水にまつわる話題を綴ります。
　次回は、港町神戸の「川屋」についてです。

神戸市　下水道人孔蓋 港神戸心太売り
近世風俗志（守貞謾稿）
喜田川守貞　著（岩波文庫）
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水団連　第 131 号　　　　ビバ！マイカンパニー

チームワークが必要なスポーツ
　クボタラグビー部は、1978 年に創部され
ました。当初は同好会としてのスタートでし
たが、1984 年に関東社会人 4 部リーグで優
勝し、それに続く入れ替え戦で 3 部昇格する
など少しずつ力を伸ばしていきました。そし
て 1990 年の創業 100 周年にラグビーがカン
パニースポーツと位置づけられたのを機に、
従業員の士気の昂揚と一体感の醸成、企業イ
メージの明確化、地元地域への貢献を目的と
して本格的な強化が始まりました。
　 ラ グ ビ ー の 持 つ「One For All, All For 
One」の精神が、弊社のものづくりの精神に
必要不可欠であること、またあらゆるスポー
ツの中でラグビーが最もチームワークを必要
とされることが、カンパニースポーツとして
選ばれた理由です。　　

名前に込められた思い
　1997 年に関東 1 部リーグで優勝し、東日

本 リ ー グ へ 昇
格、初の全国大
会出場を果たし
ました。その後、
2002 年 に は 東
日本リーグ 4 位
という戦績を残
し、翌年から始
まるジャパンラ
グ ビ ー ト ッ プ
リ ー グ（ 以 下
TL）入りを決めました。ＴＬ発足時に参加
チーム（当時 12 チーム）に名を連ねられた
事は、チームにとって大変名誉なことです。
　ＴＬに参加するにあたり、チーム名称を「ク
ボタスピアーズ」としました。
　“ スピアーズ ” には槍のように鋭いアタッ
クと相手に突き刺さるタックルの両方を兼ね
備えたチームになりたい、という思いが込め
られております。

忘れられない試合
　強力なフォワードを前面に押し出した激し
い戦いと、スピードあるバックス、強固なチー
ムディフェンスを武器とし、今日までトップ
リーグの活性化に少なからず貢献してきたと
自負しております。

　2005 ‐ 2006 シーズンのプレーオフ・マイ
クロソフトカップ（当時）でリーグ戦 2 位だっ

第1回
「クボタスピアーズ」

株式会社クボタ
クボタスピアーズ　ゼネラルマネージャー

石川　充

【ラグビー部創部当時の様子】

マイカンパニー
ビバ
！
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第 1回「クボタスピアーズ」

た三洋電機ワイルドナイツ（現パナソニック）
を雪の降り積もった秩父宮ラグビー場で破り
ベスト 4 に進出したことや、2009‐2010 シー
ズンで開幕 3 連勝（対ＮＥＣグリーンロケッ
ツ、対ヤマハ発動機ジュビロ、対神戸製鋼コ
ベルコスティーラーズ）を上げ、8 勝 5 敗で
6 位になったことなど、忘れられない試合や
シーズンが多々あります。

【2009 ‐ 2010 シーズン】
西京極球技場にて、神戸製鋼コベルコ
スティーラーズに 16－ 15 で勝利し、
開幕から 3連勝を飾る。

日本が一丸となって
　さて、オリンピック・サッカーワールドカッ
プと並び「世界３大スポーツイベント」のひ
とつに数えられている、ラグビーワールド
カップが 2019 年に日本で開催されます（以
下、RWC2019）。翌年には東京 2020 オリン
ピック・パラリンピック競技大会が開催され
ますが、世界最大規模のスポーツイベントが
２年続けて同じ国で開催されるということ
は、史上初のことです。これはスポーツを通
じて日本の素晴らしさを世界に伝える大きな
チャンスであり、政府の肝いりで進める国家
的事業です。この２大スポーツイベントを成
功させ、日本の豊かな将来を築く契機とする

ためには、スポーツ界のみならず日本の各界
各階層が一丸となって取り組むことが重要で
す。皆様の応援をよろしくお願いいたします。

行政と一体で地域貢献も
　RWC2019 は、4,200 億円の経済効果と 3 万
9,000 人の雇用を生み出すと試算されていま
す。また地方創生への貢献、国際交流活性化
による観光需要増、ラグビーの普及を通じた
人材の育成が期待されます。
　昨年度、クボタスピアーズはホームグラウ
ンドを置く船橋市と「相互連携・支援協力に
関する協定」を締結し、行政と一体となって
地域貢献活動やラグビーの普及活動を通じた
地域の活性化に取り組んでいます。今後も選
手・スタッフが社会や地域に対する貢献活動
を継続するとともに、現在、日本代表の主将
を務める立川理道に続くような人材を輩出す
ることで、日本ラグビー界の価値向上とさらな
る発展に寄与していきたいと考えております。
　水団連会員の皆様もぜひスタジアムにお越
し下さい。我々も皆様に感動を与えられる試
合をお見せできるよう精進して参ります。
　2017 ‐ 2018 シーズンの「クボタスピアー
ズ」へのご声援、よろしくお願い致します。

【千葉県船橋市立高根小学校　タグラグビー教室】
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2017 年度 ｢ミス日本『水の天使』｣ に　
宮﨑あずささん

　2017 年度ミス日本グランプリ決定コンテスト
は平成 29 年 1 月 23 日、東京・新宿の京王プラザ
ホテルで開催され、応募者 2,156 人のうち、最終
選考に残った 13 人の中から、ミス日本グランプ
リ、ミス日本みどりの女神、ミス日本『海の日』、
ミス日本ミス着物とともに当連合会も協賛し平成
24 年より創設されたミス日本『水の天使』が選
ばれ、この『水の天使』に東京女子大学人文学科
英語文学文化専攻 3年の宮﨑あずささん（21）が
選ばれました。
　表彰式では、｢21 世紀の下水道を考える会｣ 協
議会を代表して曽小川久貴（公社）日本下水道協
会理事長が宮﨑さんに賞状とトロフィーを手渡し
ました。

第 42回関東全水道人囲碁大会の開催

　当連合会主催、日本水道協会、日本水道新聞社、
水道産業新聞社後援の関東全水道人囲碁大会が本
年も 2月 25 日（土）に日本棋院 2階の大ホール
で開催されました。
　今回も、例年どおり 16 名 1 組の変則リーグ戦（4
回戦）により、事業体、関係の友好団体をはじめ
当連合会会員等、水道界の同好者や関係者 58 名
が参集し、終始なごやかな大会となりました。
　なお、各組の優勝者と準優勝者は以下の通りで
す。（敬称略）

［A 組］ 
優　勝＝藤木一到（メタウォーター㈱）
準優勝＝杉戸大作（水団連OB）

　　　　岩尾　充（クボタ環境サービス㈱）
　　　　坂口義明（東京都OB）
　　　　鈴木榮一（横浜市OB）

［B 組］
優　勝＝長内　晃（千葉県OB）
準優勝＝杉山晴章（東京都OB）
　　　　大瀧直和（㈱前澤エンジニアリングサービスOB）
　　　　大平甲一（千葉県OB）
　　　　沼田眞人（前澤工業㈱OB）

［C 組］
優　勝＝山本克己（東京水道サービス㈱）
準優勝＝高田　周（東京水道サービス㈱OB）
　　　　長澤邦丈（太三機工㈱）
　　　　佐藤圭一（東京水道サービス㈱）
　　　　和田孝昭（神奈川県内広域水道企業団OB）

［D 組］
優　勝＝伊藤仁四郎（神奈川県内広域水道企業団）
準優勝＝若林武夫（日本水道協会）
　　　　田村善胤（水道施設整備技術協議会）

会議等開催状況

正副会長担当者打合せ　28.12.14
　インフラシステム輸出に関するヒアリング日程調整
第 135 回機関誌編集小委員会　29.2.3
　春季号（131 号）編集方針
第 61 回企画委員会　29.2.8
　平成 29 年度事業計画（案）
第 74 回予算委員会　29.2.17
　1. 平成 29 年度事業計画（案）
　2. 平成 29 年度予算（案）
第 78 回団体連絡会議　29.3.1
　平成 29 年度事業計画（案）
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第 155 回理事会　29.3.7
　議案 1. 平成 29 年度事業計画（案）
　議案 2. 平成 29 年度予算（案）
　報告 1. 職務執行状況報告
　報告 2. 高松水道展の準備状況等報告
第 197 回資格審査委員会　29.3.13
　入会案件（１団体）
第 157 回広報宣伝委員会　29.3.15
　1. 京都水道展の実施報告
　2. 高松水道展について

講演会等

1. テーマ ｢成 29 年度上 ･ 工 ･ 下水道関係政府
予算（案）を聞く会｣　29.1.27

　講師　｢水道関係予算案｣
　　　　厚生労働省医薬 ･生活衛生局生活衛生 ･

食品安全部水道課課長補佐小柳隆一氏
　　　　｢工業用水関連政府予算案｣
　　　　経済産業省経済産業政策局地域経済産業

グループ地域産業基盤整備課工業用水道
計画官山本健一氏

　　　　｢下水道事業予算案｣
　　　　国土交通省水管理 ･国土保全局下水道部

下水道事業課課長補佐岸田　秀氏
2. 第 33 回施設見学会　29.2.23
　見学先　横須賀市上下水道局逸見総合管理セン

ター、記念艦 ｢三笠｣

会員の現在数

　団体会員　34
　会社会員　201　
　合　　計　235

入　会　（1団体）

一般社団法人 日本水中ロボット調査清掃協会
　所 在 地　　東京都中央区東日本橋二丁目 28

番 4 号　日本橋CETビル 2階
　代 表 者　　会長　原　純貴氏
　ﾎｰﾑﾍﾟｰｼﾞ　　http://jwrca.or.jp
　活動内容　　水中ロボット調査 ･清掃に関する

調査 ･研究 ･開発、普及啓蒙 ･広
報活動、セミナー研修、資格制度
の運営、積算資料作成

　入会月日　　平成 29 年 4 月 1 日

退会 2社

訂正とお詫び

平成 29 年１月 26 日に発行いたしました水団連 130（新年）号の「水団連フォトグラフ」
において、門川大作・京都市長の漢字に誤りがありましたので、下記の通り訂正し、
お詫びいたします。

Ｐ２　誤　角川大作・京都市長
　　　正　門川大作・京都市長
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編 集 後 記

機関誌  水　団　連

　早いもので、昨年の熊本地震から 1年が経
ちました。避難生活が長期化し、まだまだ不
自由な生活をされている方も多数いらっしゃ
います。東日本大震災も含め、復興への課題
はまだまだ山積みです。これからもみんなで
力を合わせて前に進んでいければと思います。
　さて、3月 7日に水道法の一部を改正する法
律案が閣議決定され、国会に提出されました。
法律の目的を「水道の計画的な整備」から「水
道の基盤の強化」と改め、さらに広域・官民
連携や、適切な資産管理の推進、指定給水装
置工事事業者制度の改善を意図したものと
伺っています。今国会での成立、平成 30 年 4
月からの施行を期待します。
　巻頭言では、全国簡易水道協議会会長の山
崎一雄氏より「持続可能な簡易水道の確立に
向けて」をご執筆いただきました。今後とも
小規模水道事業者の実情を踏まえた創意工夫
をいただき、次の世代に安全で安心した水供
給を引き継げるよう、引き続きご支援ご協力

をいただきたいとのことです。
　今号から新シリーズとして「水道道路さん
ぽ」と「ビバ！マイカンパニー」が、またエッ
セイでは「時流れ、水の流れに」の連載がスター
トしました。「ビバ！マイカンパニー」では会
員会社による社会・文化貢献活動などの一面
を紹介するシリーズです。今回、第一回とし
てクボタラクビー部の「クボタスピアーズ」
の活動をゼネラルマネージャーの石川充氏よ
り紹介いただきました。エッセイの垣下嘉徳
氏は 1997 年に大阪府太子町で「十七条の憲法」
を刻むマンホール蓋と、翌年に岡山市内で「桃
太郎」のマンホール蓋に出会ってから、猛烈
にいろいろな地域のマンホール蓋の写真を撮
り続け、今では自他ともに認める「マンホー
ルマニア」です。今号では「水にまつわる話」
をテーマにご執筆いただいております。ぜひ
ご一読ください。

（専務理事　仁井　正夫）

　　　　No.131（春季号）
　　　　平成 29 年 4 月 28 日発行
発行所　一般社団法人　日本水道工業団体連合会
編　集　一般社団法人　日本水道工業団体連合会
　　　　広報宣伝委員会・機関誌編集小委員会
協　力　株式会社　日本水道新聞社

　　　〒 102-0074　東京都千代田区九段南四丁目８番９号
　　　　　　　　　（日本水道会館　３階）
　　　　電　話　03（3264）1654（代）　FAX　03（3239）6369
　　　　URL　http://www.suidanren.or.jp

機関誌編集委員
委員長 蔭 山　佳 秀
 （JFEエンジニアリング㈱）
委　員 藤 原　 　昇
 （日本レジン製品協会）
　〃　 光 永　 　功
　　　 （㈱ＮＪＳ）
　〃　 井 出　 　淳
　　　 （㈱荏原製作所）
　〃　 藤 岡　泰 朗
　　　 （㈱クボタ）
　〃　 東　 　義 洋
　　　 （水道機工㈱）
　〃　 舘　 　隆 広
　　　 （㈱日立製作所）
　〃　 春 田　満 雄
　　　 （前澤工業㈱）
　〃　 西 原　一 裕
　　　 （㈱水道産業新聞社）
　〃　 磯 部　光 徳
　　　 （㈱日本水道新聞社）
　〃　 仁 井　正 夫
　　　 （（一社）日本水道工業団体連合会）

（敬称略）
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Webロガ監視システム
　上下水道施設監視シス
テム「データロガ」の操作
端末として、各種ウェブ端
末を利用できます。
　Windows搭載パソコ
ン、スマートフォン、さらに
はタブレット等にも対応可
能になりました。
　データロガの基本性能
も向上、データベース機
能を強化し、施設運転の
最適化に貢献します。

通常のPCはもちろん、
スマートフォンやタブレット等の
最新のデバイスに対応。

※記載されているサービス名等は
　各社の商標または登録商標です。

命の水と生活の水を守る

114

177

一般社団法人 全国上下水道コンサルタント協会会員
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Webロガ監視システム
　上下水道施設監視シス
テム「データロガ」の操作
端末として、各種ウェブ端
末を利用できます。
　Windows搭載パソコ
ン、スマートフォン、さらに
はタブレット等にも対応可
能になりました。
　データロガの基本性能
も向上、データベース機
能を強化し、施設運転の
最適化に貢献します。

通常のPCはもちろん、
スマートフォンやタブレット等の
最新のデバイスに対応。

※記載されているサービス名等は
　各社の商標または登録商標です。

命の水と生活の水を守る

152

一般社団法人 全国上下水道コンサルタント協会会員
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074

【登録・認証資格】
◆プライバシーマーク登録事業者
◆ISO 9001認証
◆ISO／IEC 27001認証
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170×120 ㎜

173

159

名古屋市中区丸の内3-21-20 朝日丸の内ビル9F
TEL 052-857-9011　FAX 052-857-9012

水道事業営業部
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名古屋市中区丸の内3-21-20 朝日丸の内ビル9F
TEL 052-857-9011　FAX 052-857-9012

水道事業営業部
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　①第 33 回施設見学会「逸見総合管理センター（旧逸見浄水場）」
　　　…………………………………………………………… 本間　大樹	 14
　②第 31 回下水道職員健康駅伝大会 in 日産スタジアム
　　　…………………………………………………………… 本間　大樹	 16

シリーズ　水を支えた施設を訪ねて
　64　青下ダム（第一、第二、第三）／宮城県仙台市	………………… 	 18
　
シリーズ　水道道路さんぽ道
　①東京水道道路―井の頭通り―………………………………………… 	 20

連載　時流れ、水の流れに
　第一回　水にまつわる話…………………………………… 垣下　嘉徳	 22

ビバ！マイカンパニー
　第 1回「クボタスピアーズ」	……………………………… 石川　　充	 24

水団連フォトグラフ………………………………………………………… 	 1
水団連だより………………………………………………………………… 	 26
編集後記……………………………………………………………………… 	 28

季刊　水団連
　　　春季号
　　　 No.131

今号の表紙

「富嶽三十六景　東海道品川御殿山の不二」
作者：歌川広重

　東海道に面した御殿山には、将軍家の品川
御殿が置かれ、その後桜の植樹が行われ、富
士と桜が一緒に楽しめる名所となった。多く
の人が桜と富士を一度に楽しもうと集まり、
敷物を広げて宴を催す人、扇を広げて舞う人
たち、子供を背に花見を楽しむ夫婦など、今
も変わらない風景が描かれている。

084

水道新聞_水団連131表2-3.indd   1 2017/04/21   13:38:57



131

一
般
社
団
法
人

春 

季 

号
2017

2017010581-水道新聞-水団連131-表1-4+.indd   1 2017/04/21   13:37:59


	01グラビア_p01
	02巻頭言_p03
	03トピックス_p04
	04情報ファイル01_p07
	05情報ファイル02_p10
	06ルポ1_p14
	07ルポ2_p16
	08水を支えた施設64_p18
	09水道道路さんぽ道_p20
	10時流れ水の流れに_p22
	11ビバマイカンパニー_p24
	12水団連だより_p26
	13広告_p29
	表紙
	2017010581-水道新聞-水団連131-表1-4
	表2-3

	表紙
	2017010581-水道新聞-水団連131-表1-4
	表2-3

	表紙
	2017010581-水道新聞-水団連131-表1-4
	表2-3

	表紙
	2017010581-水道新聞-水団連131-表1-4
	表2-3


